

En Alicante, un mes. . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . 5  
 Fuera la capital, trimestre. 5'75  
 Extranjero, trimestre . . . 15

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

FUNDADOR-PROPIETARIO: D. ALBERTO GANGA BRÚ

DIRECTOR: D. VENTURA ARNÁEZ PÉREZ, ABOGADO

En la Redacción y Administración de este periódico, calle de San Nicolás, núm. 2, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.

Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

AÑO I

Alicante 20 de Abril de 1886

NÚM. 89

## Á LOS ANUNCIANTES

Los señores anunciantes encontrarán en los precios de nuestra Administración grandes y positivas ventajas, tanto mayores, cuanto más repitan aquéllos sus ordenes y avisos.

El aumento extraordinario que cada día va alcanzando la tirada de EL LIBERAL, que representa, por los derechos de timbre, más del triple que la de ningún otro diario local, nos hace recomendar nuestra plana de anuncios al comercio é industria, tanto de esta capital, como de provincias y extranjero.

## EL LIBERAL

Domingo 20 de Abril de 1886

Desde Madrid

El asesinato del Obispo de Madrid.—Pormenores.—El aspecto de la calle de Toledo.—El perdón del prelado.—La muchedumbre y los periódicos.—El doctor Creus.—La elección de compromisarios.

Madrid 18 de Abril de 1886

La población de la corte está consternada en estos momentos, y no es posible hablar mas que del terrible drama que ha tenido lugar esta mañana en el átrio de la iglesia de San Isidro, convertida hoy en catedral.

El respetable prelado D. Narciso Martínez Izquierdo, sacerdote de gran saber, de raras virtudes, y cuya elocuencia causó la admiración en el Senado, se apeó de su coche, esta mañana á poco más de las nueve, en la escalinata de San Isidro con objeto de asistir á los oficios del Domingo de Ramos.

Subió la escalinata y un sacerdote que lo esperaba en el átrio, sacando un revolver le disparó un tiro en el costado derecho. Cayó el prelado bañado en sangre y el agresor disparó sobre él otros dos tiros, hiriéndole uno de ellos en el costado izquierdo.

Instantáneamente se arremolinó la gente y los guardias prendieron al agresor que se entregó sin resistencia.

No me extendiendo en pormenores, porque los periódicos los llevan hasta el límite que ha sido posible adquirirlos en estos momentos de confusión.

A las noticias que han adelantado los periódicos, solo puedo añadir que continúa la calle de Toledo invadida por in-

mensa multitud. En la iglesia hay un retén de la guardia civil y parejas de este instituto á caballo procurando mantener libre la circulación en la calle.

Las gentes arrebatán de las manos de los vendedores los extraordinarios de los periódicos, pudiendo citarse como modelo de actividad periodística que está ya vendiéndose un suplemento con el retrato del infeliz Prelado.

De boca en boca circulan las hermosas palabras que éste ha contestado al juez cuando le ha interrogado si conocía al reo:

—No le conozco, no sé quién es, no puedo atinar con el motivo: le perdono, le perdono de todo corazón, con toda mi alma!

Los doctores Creus y Moreno Pozo no se apartan ni un momento del herido.

El doctor Creus es primo de la víctima y de tal modo se ha afectado al hacerle la cura, que no le ha sido posible extraer uno de los proyectiles, teniendo que dejar los instrumentos al Sr. Moreno Pozo, quien ha verificado la operación.

Muchos médicos, casi todos los de Madrid, han acudido á visitar al ilustre prelado y la opinión desgraciadamente es unánime: las heridas se consideran mortales de necesidad.

Se me asegura que el asesino ha sido ya trasladado á la cárcel modelo.

Se cuenta que el obispo concedió hace algunos días una entrevista á Galeote, y que después de ella, y poco satisfecho sin duda de su resultado, el criminal hubo de indicar á algunas personas que tomaría venganza.

Todas las autoridades de Madrid han acudido junto al lecho del Sr. Martínez Izquierdo. El Sr. Abascal abandonó la presidencia de la votación de compromisarios que se estaba verificando en la casa consistorial.

Estos son todos los pormenores que he podido adquirir hasta la hora de salir el correo.

En la elección de compromisarios ha triunfado la candidatura ministerial por 39 votos de mayoría.

Pío Gil.

## Vamos por partes

Nuestro estimado colega *El Graduador*, en su número del domingo, publica un editorial que, á la vuelta de muchas razones, con las que estamos de completo acuerdo, contiene inexactitudes de bulto, que no podemos, ni queremos dejar correr sin rectificación, porque entrevenos los móviles poco benévolos con

nuestro partido que deben haberles inspirado.

Las cosas mas sencillas y mas claras, toman en las columnas del apreciable colega tintes marcados de malevolencia, porque ha llegado á ser maestro en eso de presentarlo todo como menos conveniente á sus adversarios políticos y como más conviene á los intereses del posibilismo alicantino.

También podíamos nosotros ahorrar tiempo y trabajo, reproduciendo el artículo editorial de nuestro número último, en que de la elección de compromisarios nos ocupábamos. Allí decíamos las razones que el partido liberal de Alicante había tenido para retraerse en esa elección.

Con listas conservadoras, con mayoría enorme de concejales conservadores, no había medio ni forma de luchar decorosamente. Quien se lanzase al combate en tan desiguales condiciones, había de ser necesariamente aplastado, ya que no vencido, pues una mayoría conservadora así obtenida, es en realidad aplastante.

A esas causas se debieron los naturales efectos de nuestra abstención.

Esto lo sabe de sobra *El Graduador*, pero le conviene más al colega atribuir nuestro retraimiento ó dualismos en el partido liberal y á ese dualismo lo hace obedecer.

Nada menos exacto. El partido liberal tenía una sola candidatura y una sola aspiración, y todos á una procurábamos sacarlas triunfantes.

La candidatura de compromisarios acordada por los candidatos y debida á sus trabajos esclusivos y personales, no es la que, no sabemos si maliciosamente, supone *El Graduador*.

El partido liberal tenía propósito de votar para compromisarios á los señores D. Eduardo Orts, D. Blas de Loma y Corradi, D. Manuel Carratalá y D. Manuel Piqueres, candidatura formada definitivamente, y que ha andado en manos de amigos del colega que la confunde con la de escrutadores y secretarios formada con los nombres que aplica á la de compromisarios.

Esa era la candidatura de nuestro partido, en que no habían tenido arte ni parte los hombres de EL LIBERAL, y la que, por razones que consideramos plausibles trataban de votar los electores posibilistas.

Después se trató de una candidatura mixta para conciliar todas las tendencias; y para saber á qué atenerse, nuestro particular amigo D. José Viciént, dignísimo presidente del comité posibilista, se avistó con el candidato señor Marqués de Benalúa, oyendo de su boca

que él no aceptaba otra candidatura que la del ayuntamiento, compuesta en su totalidad de conservadores canovistas, y replicando el Sr. Viciént con enérgica frase que su partido no podía votar á los neos.

Esto es pura y sencillamente lo que ha ocurrido.

En el partido liberal, no ha habido dualismos ni tendencias opuestas, y todos hemos obrado correctamente, por mas que *El Graduador*, por sus peculiares tendencias políticas, haya querido suponer lo contrario.

¿Quién tiene de lo ocurrido la culpa? Nosotros no lo sabemos, pero no han sido los electores liberales, que han obrado razonablemente absteniéndose de tomar parte en una lucha en que, de antemano, sabían que habían de ser vencidos, por la desigualdad de las armas, y por las posiciones que ocupaba el adversario.

Nada más por hoy.

## Informe

Con objeto de que se vayan conociendo las razones expuestas por los comerciantes de esta capital llamados á emitir informe sobre lo que debe hacer el gobierno español ante el proyecto de ley reformando el impuesto sobre las bebidas alcohólicas en Francia, publicamos el informe del conocido comerciante D. Francisco M. Laguillón, que ya ha sido remitido al señor gobernador civil de la provincia.

Dice así:

«Dos son los motivos principales por los que se presume que el proyecto de ley que reforma el impuesto sobre las bebidas en Francia, será aprobado por aquellas cámaras.

- 1.º Prevenir el fraude del alcohol.
- 2.º Garantizar la salud pública.

Este último, es el más importante bajo el punto de vista de la higiene y sobre el cual constantemente la Academia de Ciencias de París está llamando la atención del gobierno francés.

En el mencionado proyecto, dice el ministro de la vecina República, que los vinos procedentes del extranjero, van reforzados á 15 grados Cartier, y esto es muy cierto para la casi mayoría de los vinos que se exportan de España.

Ningún interés tiene el cosechero español en reforzar sus vinos hasta los 15 grados, y las más veces los vende sin encabezarlos, pero el exportador no puede hacer lo mismo; los compradores de Francia le exigen que el vino tenga 15 grados, y naturalmente, como hay pocos vinos que lleguen á esta graduación, tiene necesidad de aumentarla adicionando alcohol.

Pero si son pocos los vinos naturales que llegan á los quince grados, aun son menos los que en esta comarca no pasan de los doce, máximo fijado por el ministro francés.

Entonces uno de los barones le mostró por toda respuesta un cordón de seda y de oro.

¡Cúmplase la justicia divina! exclamó Juana cayendo de rodillas.

Algunos minutos después había dejado de padecer.

Era el tercer cadáver que se arrojaba por encima del balcón.

FIN.

FOLLETÍN DE «EL LIBERAL» (24)

## CRIMENES CELEBRES

JUANA DE NAPOLES

1343-1382

alegría de aquél tiempo de candor, y en los bulliciosos juegos de su hermanito y de sus primos hermanos. Estremeciase después á la primera idea de casamiento, de coacción, de libertad perdida, de sentimientos amargos; acordábase con horror de las engañosas palabras que murmuraba á sus oídos para sembrar en su juvenil corazón el germen de la corrupción y del vicio, que debía emponzoñar su vida entera; los ardientes recuerdos de su primer amor; el perjurio y abandono de Roberto de Cabanc; los momentos de delirio pasados como un sueño en los brazos de

Beltrán de Artois; todo aquél drama de trágico desenlace se desarrollaba con caracteres de fuego sobre el sombrío fondo de sus tristes pensamientos.

En seguida resonaban en su alma gritos de angustias semejantes á los lanzados en aquella noche fatal y terrible; era la voz moribunda de Andrés, que imploraba piedad de sus asesinos.

Un largo y sepulcral silencio sucedía á esta agonía horrible, y la reina veía pasar delante de ella carros infames en que se atormentaba á todos sus cómplices.

Lo restante no era más que persecuciones, fuga, destierro, remordimientos del alma, castigos del cielo y maldiciones de la tierra.

Reinaba en derredor de la reina, una soledad horrible; maridos, amantes padres, amigos, todo lo que en otro tiempo le había rodeado, no existía ya, cuanto había amado ó aborrecido en el mundo había perecido, sus dolores, sus deseos, sus esperanzas, todo había desaparecido para siempre.

La pobre reina, no pudiendo resistir á es-

tas imágenes de desolación, se apartó violentamente de aquellos pensamientos terribles, y arrodillándose delante de un crucifijo, lloró amargamente y oró con fervor.

Erabella todavía; á pesar de la extrema palidez esparcida en sus facciones, los nobles contornos de su óvalo se dibujaban en toda su pureza; el fuego del arrepentimiento animaba sus bellos ojos negros con un brillo sobre humano y la esperanza del perdón hacía vagar por sus labios una celestial sonrisa.

De repente la puerta de la habitación en que oraba Juana con tanto recogimiento se abrió con sordo ruido; dos barones húngaros, cubiertos con sus armaduras, se presentaron á la reina y la obligaron á que los siguiera.

Levantóse Juana en silencio y obedeció á aquéllos hombres; pero un grito de dolor se escapó del fondo de su alma cuando reconoció el lugar en que Andrés y Carlos de Duras habían sufrido la misma violenta muerte.

Sin embargo, serenó su espíritu y preguntó con voz tranquila por qué la habían conducido á aquel sitio.



De esto se desprende que el proyecto que se discute perjudicará, si llega a ser ley, en general á todo el comercio español de exportación, y particularmente á aquellas regiones que no pueden exportar sus vinos sin adicionarlos con alcohol.

Desde luego quedará reprimida la industria á que bastantes exportadores de Valencia y Tarragona se dedicaban, fabricando en gran escala vinos llamados *piquetas*, cuya base es tan solo de 25 ó 30 por 100 de vino natural.

Los vinos superiores, y primeras clases de Alicante, Priorato, Cariñena, Huesca y algunos de Navarra, podrán soportar el nuevo impuesto que se proyecta, porque son necesarios para el *coupage* á que se destinan en Francia, mayormente cuando el citado proyecto grava también en 37 y medio francos por hectólitro al alcohol que se emplee para reforzar el vino hasta 12 grados.

El ministro francés nos dice con datos basados en la estadística, que los vinos cosechados en Francia, no tienen más de 8 á 10 grados de fuerza alcohólica; de consiguiente, es de presumir que ahora más que nunca, tendrán necesidad aquellos vinicultores de recurrir á nuestros caldos superiores para el *coupage* de sus vinos naturales, y necesariamente los buenos vinos se pagarán en España tanto más caros, cuanto más baratos haya que vender los de clases inferiores, compensando de este modo á los productores que se esmeran en producir buen vino y estimulando á los que hasta hoy no se han preocupado de mejorar la producción porque siempre han tenido segura la venta.

Es indudable que para algunas comarcas, este proyecto será la ruina.

También será de importancia la baja que experimentará la Renta de Aduanas de España, puesto que no serán necesarias las grandes cantidades de alcohol que se importan principalmente de Alemania y los Estados-Unidos de América, y porque además, habrá necesidad de destilar en España mucho vino que no podrá exportarse.

En resumen. El que tiene el honor de suscribir este informe, opina:

Que en la región alicantina que comprende las provincias de Alicante, Murcia y Albacete, los perjuicios de la ley que se proyecta en Francia, no serán de consideración, puesto que sus vinos tienen por término medio 12 y medio grados naturales, y en algunos años como el presente, no llegan á 12, siendo clases muy apropiadas para el uso á que se las destinan en Francia, y que por precisión las necesitan los vinicultores de aquella nación.

Los vinos finos de Málaga y Jerez, si son puros, también podrán soportar el nuevo impuesto, por ser vinos muy apreciados y de lujo.

Los blancos de la Mancha, si son de buenas clases, son también indispensables para la fabricación de *Vermouth* y porque las clases traídas del Norte de la Francia se han habituado á ellos, prefiriéndolos á los licores espirituosos.

A pesar de lo expuesto, soy de opinión, que en vista del desarrollo creciente de la viticultura en España y de inspirar serios temores el incremento que vá tomando en la Argelia francesa, el gobierno español debe ser previsor y buscar nuevos mercados á nuestros vinos, haciendo tratados de comercio con las naciones no convenidas, para lo cual juzgo este momento el más á propósito, antes que otras naciones se nos anticipen, ya que hasta hoy no han podido hacerlo por razones que nadie ignora.

Nuestra Península por su posición geográfica, está en mejores condiciones naturales que la Italia, Austria-Hungría y Turquía, países también productores de buenos vinos para *coupages*, y de consiguiente, nuestros caldos se pagarán proporcionalmente más caros que los de aquellos países, por razón del transporte.

### Sueltos políticos

El partido liberal de la ciudad de Alcoy, no ha tomado parte en la elección de compromisarios por haber sido eliminados, por sorpresa de las listas todos los individuos liberales, según nuestro apreciable colega *El Serpis*. Y á pesar de ello, de los 145 electores que figuran en las listas, solo han tomado parte 34, entre los cuales hay que contar los 29 concejales que componen el ayuntamiento. Fué una elección muy nutrida.

Dice nuestro colega *El Oriolano*: «De las dos actas con que ha sido favorecido nuestro querido paisano el señor Ruiz Capdepón, ha presentado al Congreso solo la de Orihuela, reteniendo la de Sueca.

Esta nueva prueba de distinción con que nos honra nuestro paisano, merece toda nuestra gratitud.»

Digna de aplauso es la actitud del señor Capdepón, con lo que corresponde á la decisión con que sus amigos de Orihuela apadrinaron su candidatura; y nosotros nos felicitamos también por ello, pues así podemos contar entre los diputados de esta provincia, á un comprovinciano de tan relevantes dotes y de tan alta significación política.

Lo hemos dicho varias veces, pero por si no lo recuerda nuestro querido correligionario *El Eco de Novelda*, lo repetiremos una vez más, que nosotros, que no somos mas que unos decididos amigos de nuestro querido jefe D. Rafael Terol, solo hemos procurado defenderle, pero nunca llevar su candidatura á Orihuela, á Villajoyosa ó á Villena como gratuitamente afirma el colega.

Nosotros, que siempre sostenemos lo que hacemos, solo hemos sostenido la candidatura del Sr. Terol por Villena, y al presentarla este señor, tenga bien entendido que no lo hizo por su cuenta y razón, sino contando con autoridades de nuestro partido; y aun diremos más, el Sr. Terol luchó porque tenía un deber moral de hacerlo, no solo siendo contra un amigo como lo es el Sr. Bas, sino aun siendo su propio hermano.

Nuestro apreciable colega *El Eco de Novelda* en su número del día 11 de los corrientes decía, refiriéndose á nuestro amigo y correligionario D. Gregorio Rizo Ferrándiz, «en quien todos los que se llaman nuestros correligionarios han de reconocer al jefe de hecho y de derecho y al verdadero representante de la política liberal dinástica y de los Sres. Abascal y Arroyo.»

Que traducido en romance claro quiere decir, que el colega adjudica la jefatura de la provincia el Sr. Rizo, sobre lo cual no hemos de oponer nada, porque la autoridad de quien lo dice no merece que se tome en serio tal especie; y solo hacemos mención de ello para demostrar el contraste de dicho párrafo con otro que del propio periódico y de su último número copiamos:

«Nosotros reconocemos de buen grado jefaturas locales; en Crevillente al Sr. Gallardo, en Elche el Sr. Rodríguez, en la «región de Novelda al Sr. Rizo,» en Alicante al Sr. Terol.»

De un número á otro le ha rebajado la categoría al Sr. Rizo.

Decir hoy una cosa y mañana retractarse, ó decir lo contrario, es una supina lijería, apreciable compañero.

Sentimos en el alma tan continuos lapsus, porque sabe muy bien *El Eco de Novelda* el aprecio y distinción que nos merece, y que solo deseamos su bien y por ese camino vá muy extraviado, porque la opinión juzga y rara vez se engaña, y por otra parte no pueden gustar ciertas cosas á su jefe y nuestro amigo don Gregorio Rizo.

### Sección Oficial

#### Boletín oficial

El de anteayer contiene: Parte de la *Gaceta* noticiando que S. M. la Reina Regente (q. D. g.) y su Augusta real familia, continúan en la corte sin novedad.

Circular de la dirección general de administración local, disponiendo la unificación del servicio de la contabilidad de la Hacienda provincial y municipal.

Reales decretos del ministerio de Hacienda nombrando varios empleados.

Edicto de la administración provincial de Fomento sobre montes.

### Telegramas

#### Medidas represivas en Bélgica

Bruselas 17.—Los periódicos publican el texto de los importantes proyectos de ley presentados por el ministro de Justicia en la Cámara de representantes.

Segun ellos, se modifica en sentido mas represivo la ley relativa al empleo de materias explosivas, y se castiga severamente el uso de armas sin licencia.

La Cámara es favorable al proyecto de indemnizar á los industriales, cuyos establecimientos fueron quemados durante los últimos disturbios.

#### La cuestión religiosa en Francia

París 17.—Senado.—El senador monárquico señor Audifret Pasquier esplana una interpelación acerca de los sucesos de Lacombe, donde como se recordará, el subprefecto mandó cerrar una capilla católica, resultando varios heridos á causa de la resistencia que una parte de los dependientes de la casa opuso á las autoridades.

El ministro Sr. Goblet contestará repitiendo los argumentos que espuso en la otra Cámara al tratarse de dicho asunto.

Insiste en que el Estado tenía perfecto derecho de mandar cerrar una capilla establecida en una propiedad privada.

Se lee la orden del día sin comentarios.

El gobierno declara que la acepta.

Se pone á votación y es aprobada por 191 votos contra 89.

Después se aprueba el proyecto de ley de represión del espionaje.

#### Agitación escolar en Rusia

San Petersburgo 17 (2 t.).—El ministro de Instrucción pública ha tomado medidas rigurosas para reprimir la agitación de los estudiantes.

El gobierno ruso ha resuelto hacer en Sebatopol una fortaleza de primera clase. Los fuertes quedarán pronto terminados.

Una poderosa escuadra rusa se reunirá pronto en el mar negro.

### El cólera e Italia

Roma 17.—Un despacho de Brindis dice que el cólera se está propagando á Mesagne y Sanvintonormani.

Se toman grandes precauciones sanitarias. Se han establecido hospitales.

El alcalde de Brindis ha sido destituido por no haber dado parte de la aparición de la epidemia, pues de la información que se ha abierto resulta que aquella se declaró en los primeros días de este mes, coincidiendo con la llegada y comunicación de un buque procedente de la India inglesa.

También serán castigados los médicos, que de acuerdo con el alcalde, guardaron secreto, sobre los primeros casos para evitar los perjuicios que ocasionan las cuarentenas.

### Ecos locales

Cortamos de un periódico de Madrid: «Se suceden con tanta frecuencia los incendios en la provincia de Alicante, que ha llegado estos días un representante de una acreditada Sociedad de seguros, con orden de rescindir todos los contratos existentes en aquella capital y provincia.»

El Sr. Cura de la parroquia de Sant. María de esta capital ha dirigido á las autoridades, corporaciones y cofradías, la invitación de costumbre, para su asistencia á la procesión del Santo entierro, que debe tener lugar el viernes próximo á las seis de la tarde, proponiéndose que aquel acto se celebre con la debida solemnidad; por lo cual confía en que se corresponderá á su invitación.

A propósito de esto, nos permitiremos llamar la atención de quien corresponda para que á ser posible se saquen los notables pasos de la Cena, de la Sentencia y del Lavatorio, que hace algunos años dejan de concurrir á la procesión.

Como dijimos días anteriores, el señor Gobernador civil, ordenó que se permitiera la representación del drama sacro titulado «Los siete dolores de la Virgen.» Pues, apesar de orden tan terminante de la primera autoridad de la provincia, el alcalde de Alcoy, ha denegado de nuevo el permiso para que se ponga en escena dicha obra.

La empresa del teatro Principal de aquella población, piensa llevar el asunto á los tribunales.

Anteayer tarde se verificó en el Cas no de Alicante una junta general de socios, con objeto de discutir y aprobar los proyectos de las obras que la junta directiva de aquel círculo se propone llevar á cabo y entre los cuales figura la tan discutida terraza.

A dicha reunión solo asistieron unos diez y seis socios.

El Sr. D. Vicente Bernaben impugnó la necesidad de aquellas obras.

Además hicieron uso de la palabra los señores Dalhander, Faes, Puigserver, Soto, Domínguez, Alberola y Guardiola, en pró de las reformas.

Puesto á votación el proyecto, resultó aprobado por mayoría de votos.

El señor Gobernador civil de la provincia tuvo la atención de remitirnos anteayer tarde una copia del telegrama oficial en que se le participaba el atestado llevado á cabo contra el señor Obispo de Madrid, á los pocos momentos de haberlo recibido.

Las condiciones de publicación de nuestro periódico nos impidieron dar á conocer al público dicho documento oportunamente.

Damos las mas espresivas gracias al señor Banquells por su amable atención.

Nuestro activo corresponsal en Madrid tan pronto como ocurrió el desgraciado suceso que ha puesto en inminente peligro la vida del Sr. Obispo de Madrid, nos puso el siguiente telegrama que no nos fué posible dar á conocer oportunamente, por no publicarse ayer nuestro diario, dándonos con ello aquél una prueba del interés que se toma por nuestra publicación y que nosotros le agradecemos profundamente.

A EL LIBERAL.—Alicante.

Madrid 18 (3.15 t.).—Entrando Obispo catedral un sacerdote disparóle revolver costado derecho, Obispo cayó escalinata recibiendo otros dos tiros.

Agresor exclamó: ¡Ya me he vengado! Llámase Cayetano Galeote, está preso. Obispo gravísimo.

El domingo último tuvo lugar en todas las iglesias de esta capital la solemne función propia del día y bendición de las palmas, siendo muy lucida en todas ellas, y asistiendo una multitud de fieles.

A la que se efectuó en la colegial de San Ni-

colás asistió el ayuntamiento presidido por el primer alcalde Sr. Ugarte y acompañado de sus maceros.

Anteayer, después de una larga y penosa enfermedad, falleció el antiguo é inteligente tipógrafo en esta capital D. Rafael Jordá, hermano político de nuestro apreciable amigo y compañero D. Antonio Galdó, director de *El Graduador*.

Sentimos la muerte de tan honrado como laborioso industrial, á cuya familia deseamos la resignación cristiana necesaria para soportar tan sensible pérdida.

### Ecos de los pueblos

El alcalde de Orihuela ha descubierto los autores de los robos que se venían verificando en aquella ciudad desde hace dos años, encontrándose ganzuas, palancas, birbiques y varios objetos de los robados, presos y puestos á disposición del juzgado de instrucción.

Digno de elogio es el celo del alcalde de Orihuela nuestro querido amigo D. Francisco Ballesteros, secretario del comité provincial de nuestro partido, al que sus administrados deben gratitud por este último servicio.

En el gobierno civil se ha recibido de Orihuela el siguiente telegrama:

«Una horrorosa nube de piedra ha arrasado las cosechas de los partidos rurales de Molins, Huertas y Correntías, dejando media vara de piedra sobre los terrenos. Se han presentado al alcalde los pedáneos de dichas partidas con mas de 200 hombres que han quedado en la mayor miseria.»

Preciso es que las autoridades de Orihuela se esfuercen en remediar en lo posible tanto infortunio, al que el gobierno debe destinar alguna cantidad del fondo de calamidades.

Parece que menudean los pujilatos y cuestiones entre los agentes de orden público y los ordenanzas municipales de Alcoy, según la prensa de aquella localidad.

Se nos figura poco edificante el espectáculo.

El martes último, día 13, un carro cargado de piedra dió un vuelco en la ciudad de Elche, con tan mala fortuna, que cojiendo debajo al carretero lo mató.

Leemos en nuestro estimado colega *El Serpis*:

«Esta mañana ha salido ya de su casa quinta de Vista Alegre, y hemos tenido el gusto de ver completamente restablecido, por las calles de esta ciudad, á nuestro distinguido amigo el diputado provincial D. Saturnino Barceló, á quien felicitamos cordialmente por su total restablecimiento.»

Nos alegramos del pronto restablecimiento de nuestro apreciable amigo particular señor Barceló.

Ha sido elegido alcalde presidente del ayuntamiento de Daya Vieja el concejal D. José Martínez Blanca, por haber dimitido, fundando la dimisión en su avanzada edad (74 años) el concejal que desempeñaba la alcaldía.

En los días 3 y 4 de mayo se efectuarán en Alcolecha fiestas religiosas en honor á San Vicente Ferrer y Nuestra Señora de los Desamparados habiendo tambien fuegos artificiales y otras diversiones públicas.

Probablemente el diputado electo por Orihuela Sr. Capdepón, pasará á aquella población á hacer una visita á sus electores y paisanos.

La cuestión promovida por la autoridad eclesiástica acerca del enterramiento de nuestro infortunado amigo Sr. Soler de Cornellá de Elche, ha sido resuelta por el Sr. Obispo de la Diócesis, mandando que antes de dar sepultura á cualquier cadáver en el cementerio de aquella población, sea bendecida por el cura párroco.

Nos parece hábil la solución.

### Comunicado

Sr. Director de EL LIBERAL

Villajoyosa 18 abril 1886.

Muy señor mio: Aunque después del artículo que bajo el epigrafe de «La cuestión de Villajoyosa y Altea,» publicado en el periódico que tan dignamente dirige, parezca innecesaria toda aclaración respecto de la misma, ruego á usted se sirva publicar en su diario la adjunta carta, que remito al señor director de *El Constitucional Dinástico* para su inserción, ya que la intervención personal que he



tenido en el asunto, me obliga á hacer luz en él. Por lo cual, le anticipa las gracias su colega religioso y amigo S. S. Q. S. M. B.,  
*Gaspar Mayor.*

Señor Director de *El Constitucional Dinástico.*

Muy señor mío: Acabo de leer en el periódico de su digna dirección, correspondiente al día de hoy, un suelto relativo á la mal llamada cuestión de Villajoyosa y Altea, suscitada con motivo del informe emitido por el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, respecto á la habilitación que de sus aduanas tienen aquellas poblaciones solicitada, para la introducción de algunos géneros. Nada diría, si su periódico se hubiese limitado á ser solamente eco de la opinión de los pocos que creen, que la defensa de los intereses de esa ciudad debe llevarles hasta el absurdo de sostener el absorbente egoísmo de la misma, en frente de las legítimas y justas aspiraciones de los demás pueblos de la provincia; pero, como en dicho suelto se acogen y propalan sin reservas, falsas relaciones de imaginarios hechos y se hacen calumniosas alusiones á dignas y respetables personalidades, pretendiendo que el informe emitido por el Consejo, se funda en conveniencias políticas y aspiraciones personales, en lugar de basarse en la mas estricta justicia y los intereses generales de la provincia, créome precisado á acudir á usted, para que haga la oportuna rectificación.

Es notoriamente inexacto que la idea de la habilitación surgiera de ningún individuo del consejo y que ella tenga alguna relación con la cuestión política ni electoral. Tuvo aquella (al menos en cuanto á Villajoyosa) mas humilde origen, y su objeto, en época en que no se hablaba de elecciones, se limitó al fomento y desarrollo de los intereses industriales y comerciales de la misma, equiparándola á otras poblaciones de menor importancia y menos necesidad. Como concejal de este Ayuntamiento, y con la sola indicada aspiración, propuse á aquél acordara pedir la habilitación del puerto y aduana para la importación extranjera de maderas, carbón de piedra y esparto; acordó así la corporación municipal; elevó la instancia é instruyóse el expediente, en el que informaron favorablemente la administración de Aduanas, el cuerpo de carabineros, y por último la casi unanimidad del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.

Ya vé, pues, señor director, como lo ocurrido es completamente legal y justo; nada turbio ni nebuloso, como su periódico supone, y ajeno á toda maquinación electoral (hasta el punto de que los compromisarios elejidos sin oposición en esta villa, son contrarios á la candidatura adicta); y por tanto que, cuantos á voz en grito, según el suelto afirma, pregonan por ahí, que las elecciones de senadores andan envueltas en el asunto, son unos calumniadores dignos de lastima, pero merecedores de las mas acerbas censuras; siendo indiscutible que un periódico como *El Constitucional* sea tan lijeramente propicio á servir de pasquín donde encuentran acojida sueltos como el referido, en el cual, de una manera indirecta, pero clara y malévola, se trata de herir honras y susceptibilidades que debiera ser el primero en respetar y defender así política, como particularmente.

Ruego á usted se sirva insertar en su periódico esta carta, en prueba de imparcialidad en un asunto, en que, sin duda, ha sido sorprendido de buena fé; por todo lo que le anticipa las gracias.

Su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.,  
*Gaspar Mayor.*

Correo de Madrid

Madrid 18 abril 1886.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mi querido director: Así como hasta hace quince días no se trataba en ninguna parte más que de las elecciones de diputados, en la actualidad es de las de senadores.

Parece que en algunas provincias, entre ellas las de Málaga y la Coruña, las oposiciones tienen probabilidades de hacer triunfar sus candidaturas. Esto es natural y además conveniente, porque una elección en que todos los elegidos resulten adictos, no es tampoco muy verosímil. Las universidades parece que también enviarán algún senador de oposición; se citan las de Madrid y la Habana. También es posible que elijan candidatos de oposición, algunas sociedades y academias de las que tienen derecho á elegir un senador.

Se ha comentado mucho el almuerzo que ha dado el Sr. Abascal á los concejales del ayuntamiento de esta corte, suponiendo que esa reunión tendría un fin político.

Nada más lejos; en el banquete solo se trató de la hacienda municipal y de las reformas que se han de introducir en su administración. A los postres hicieron uso de la palabra con gran elocuencia los Sres. Abascal, Marqués de la Vega de Armijo, Martos y Becerra.

El Sr. Sagasta que estaba invitado al almuerzo del Vivero no pudo asistir.

Vuelven á circular rumores relativos á la di-

misión del señor general Salamanca, director general de Sanidad militar, que tanto ruido ha hecho aunque creo que por esta vez dichos rumores carecen de todo fundamento.

Un suceso que llama hoy la atención de todo Madrid á cuyos moradores ha afectado hondamente.

El venerable Obispo de Madrid ha sido objeto esta mañana de un criminal atentado contra su vida, causando este suceso hondísima impresión.

A las diez menos cuarto próximamente salió el señor Obispo de su palacio acompañado de sus familiares, dirigiéndose en coche á la iglesia catedral, donde debía celebrarse la bendición de palmas, oficiando de pontifical el prelado.

La concurrencia que se agolpaba en el atrio era muy numerosa.

Al subir el Obispo los tres escalones que dan acceso al pórtico, un sacerdote le disparó tres tiros de revolver, que dejaron mortalmente herido al Sr. Martínez Izquierdo.

El público, movido por un sentimiento de indignación, y especialmente las señoras, se arrojaron sobre el que había hecho los disparos, que fué detenido por un guardia municipal que iba con el teniente alcalde Sr. Plazaola, y conducido por los guardias de orden público á la prevención del distrito de la Audiencia.

El señor Obispo fué trasladado en muy grave estado á la habitación destinada á sacristía de la catedral, donde le fueron prodigados los primeros auxilios por el clero y algunos médicos que allí acudieron. Después recibió los Sacramentos.

A medida que la noticia se esparcía por Madrid, muchos amigos del Sr. Martínez Izquierdo acudieron á enterarse, dudando de ella, pues el Obispo de Madrid es persona que por sus virtudes y talento cuenta con verdaderas simpatías.

El estado del enfermo una hora después del atentado - once de la mañana - era gravísimo.

El sacerdote asesino es de Velez Málaga, y se llama D. Cayetano Galeote, de cuarenta y cinco años de edad.

Al preguntarle el gobernador por qué había disparado los dos tiros al prelado, dijo que no habían sido dos, sino tres, y que no debían formarse juicios adelantados sobre su conducta que ya explicaría.

El señor Obispo, al prestar la declaración ante el juez Sr. Pinazo, ha dicho que el agresor era un sacerdote, pero que no le conocía; y que no creía fuese venganza, pues él no había agraviado á nadie.

Una de las dalas disparadas se ha inserustado en la pierna derecha, y otra en el hipocóndrio, creyéndose haya llegado hasta la columna vertebral porque se ha determinado la parálisis en el prelado, cuyo estado sigue siendo muy grave.

El tercer balazo lo tiene en un hombro.

El sacerdote asesino ha sido conducido á las once y media á la Cárcel-Modelo. Al señor Obispo han visitado los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación, Hacienda y el Nuncio de Su Santidad.

Cánovas del Castillo, conde de Revillagigedo, Villaverde, Galdó, Monasterio (D. Jesús), marqués de Quintanar y muchas distinguidas damas.

Tanto al señor juez como á las personas que lo asisten, recomienda el señor Obispo con insistencia, no se castigue al causante de sus heridas.

El Sr. Creus, que no se aparta un momento del lado del ilustre enfermo, con el auxilio de otros doctores, ha podido extraer la bala que había perforado el muslo.

La herida que ofrece mas cuidado, según la opinión facultativa, es la que ha interesado el tipoconario derecho.

Es probable que la bala que tiene en un hombro pueda extraerse, siendo esta herida la de menos gravedad.

En pocos momentos han quedado cubiertas de nombres las listas colocadas en la nunciatura y en el palacio obispal; tanto en unas como en otras, he visto los nombres de casi todos los socios de la *Unión Católica*, de San Vicente de Paul, de la *Juventud Católica* y de los párrocos y ecónomos de esta corte.

Al Nuncio de Su Santidad han visitado algunas comisiones de asociaciones católicas y muchos particulares que acuden á manifestar su dolor por tan sentida desgracia al representante del Santo Padre.

Del extranjero pocas noticias. Las reformas de Mr. Gladstone sobre Irlanda han sido aprobadas en primera lectura.

Tanto en Francia como en Bélgica sigue la agitación obrera.

El cólera de Brindis aumenta rapidamete y en proporciones alarmantes.

Suyo afectísimo,

*El Corresponsal.*

De aquí y allí

El tacto en los ciegos

Se sabía que los sordo-mudos son susceptibles de experimentar y de apreciar á su manera las sensaciones musicales por medio de la trasmisión más ó menos clara de las vibraciones sonoras á su sistema nervioso.

Ahora un profesor suizo, Mr. Soret, ha aprobado que los ciegos pueden también distinguir y apreciar por intuición la belleza de las formas.

Por de pronto ha averiguado que los ciegos tienen por la simetría igual gusto que los sordos. Por ejemplo, las bordadoras de los asilos de ciegos conceden gran importancia á la regularidad de los dibujos que tienen que reproducir; los cesteros ciegos no quieren trabajar mas que con mimbres que sean muy derechos y lisos. En general, las irregularidades son para los ciegos indicio de fealdad. Les gusta las superficies lisas, las formas simétricas. Cualquier rugosidad les produce mala impresión.

El profesor cita varios ejemplos de la intuición de la belleza en los ciegos.

Hay en el asilo de Lausana un infeliz sordo, mudo y ciego de nacimiento, pero muy inteligente. El profesor llevó consigo á un sueco de facciones hermosas y regulares, á un suizo excepcionalmente feo y á un hombre ordinario que no tenía rasgo alguno que le distinguiera del común de los mortales. El asilado estuvo palpando á los tres. La belleza del sueco le hizo manifestar la más viva admiración. Al tocar al suizo se echó á reír y pareció divertirse mucho. Con respecto al hombre de facciones vulgares, no manifestó ni satisfacción ni desagrado.

Pero son mucho más extraordinarios todavía dos casos que cita el profesor Soret, de dos ciegos que por el tacto reconocían el dibujo de cosas que les eran familiares, tales como figuras humanas, caballos, bueyes, etc.

La conclusión que saca de sus investigaciones Mr. Soret, es, sin embargo, algo exagerada: dice que los ciegos tienen innato el sentimiento de lo bello.

Historia de un duelo

Con motivo de la muerte del torero *Desperdicios*, dice el distinguido escritor que firma con el nombre de *Sobaquillo*, que un obispo en España debe su mitra y báculo al famoso diestro.

Allá por los años de cincuenta y tantos era ídolo del público sevillano el intrépido *Desperdicios*, quien—dicho sea de paso—jamás aceptó ni toleró este apodo, debido á cierta frase laudatoria dicha por el ilustre Francisco Montes.

No todos los aficionados apreciaban de igual manera los esfuerzos de Manuel Domínguez. Si eran muchos sus admiradores, tampoco eran escasos los que le censuraban. De ahí bandos enemigos, disputas ruidosas, peloterías, riñas. Hubo navajas tintas en sangre, y es fama que se esgrimieron también armas de más noble linaje y caballeresca historia.

Tales fueron las lucientes hojas de Toledo que cruzaron á impulsos del ardor juvenil, dos oficiales de un distinguido y brillante cuerpo del ejército.

Intimos amigos, habían asistido juntos el día antes á la corrida de toros, en compañía de otros camaradas y de las inevitables botellas del rico oloroso...

—Te digo que Manuel no ha vaciado al toro, ni lo ha esperado á pié firme!

—Te digo que *Desperdicios* ha recibido en toda regla!

—Tú que sabes!

—Tú que entiendes!

Las palabras se agriaron; los ánimos se encendieron; y sin que nadie pudiera impedirlo, sonó un bofetón... El duelo fué irremediable y el desenlace del duelo funestísimo para uno de los dos bravos militares.

El otro, cumplida la dura ley que le había obligado á reñir con un amigo cariñosísimo, sintió tal congoja y pesadumbre, que se apartó del mundo, trocando á poco el seductor uniforme por la austera sotana del clérigo.

Tan ilustrado como virtuoso, llegó andando el tiempo, á ceñir el anillo pastoral, y he aquí como hay en España un obispo que debe su mitra y báculo al esforzado Manuel Domínguez, por mal nombre *Desperdicios*.

El instituto Pasteur

En una carta escrita por Julio Simón á Mr. Singer, corresponsal en París de la *Nueva Prensa Libre*, de Viena, leemos lo siguiente acerca del mencionado Instituto:

«Me preguntais si es preciso contribuir á la fundación del Instituto Pasteur, y me decido resueltamente por la afirmativa.»

Desde que Pasteur descubrió el remedio contra la hidrofobia, todos cuantos han sido mordidos en cualquier parte del mundo, han acudido presurosos á su laboratorio de la Escuela Normal, llenando, no solo las salas, sino también el patio y el jardín. Hay entre ellos gentes ricas, pero también figuran muchas personas pobres, á las que hay que atender y alimentar durante la curación.

Pasteur empezó por llenar las posadas de la calle de Uem; luego alquiló casa para los enfermos y finalmente se dirigió á los cirujanos de los hospitales, quienes le han proporcionado sitio conveniente siempre que les ha sido posible.

Nunca se ha hecho sentir como hasta ahora la necesidad de crear un establecimiento especial para la curación de la rabia.

Cuando llegue este caso, Pasteur y sus auxiliares no estarán alejados de los enfermos y no se omitirá nada de lo que exige la huma-

nidad y puede ser útil á los progresos de la ciencia.

Actualmente pierde Pasteur no poco tiempo en busca de albergue para los enfermos, y esto redundando principalmente en perjuicio de la ciencia.

Hay que advertir, además, que mientras el ilustre médico perfecciona el método curativo de la rabia, piensa ya en otras plagas y en otras victorias.

Pues bien; ya que no podamos ser sus colaboradores, hagamos, al menos, lo poco que podemos hacer: ayudémosle á construir la casa que será bendecida por sus beneficios é ilustrada por sus descubrimientos.»

Costumbre era en la antigüedad enviar á las personas débiles del pecho á las riberas que embalsaman los pinares marítimos, y la ciencia moderna ha confirmado esa costumbre como el medio mas seguro de curación; pero no siendo posible á todo el mundo viajar, el problema habría quedado insoluble si M. LA-GASSE de Burdeos no hubiese concentrado en el JARABE Y PASTA que lleva su nombre, la SAVIA DE PINO MARÍTIMO, tal cual se extrae del árbol, poniendo así el remedio al alcance de todo el mundo.

Espectáculos

Teatro Circo

Anoche tuvo efecto en este favorecido centro de recreo, la función de despedida de la compañía, con el beneficio del popular clown Pichel. Este divirtió grandemente á la concurrencia, que era extraordinaria, durante toda la noche, con ejercicios notables y difíciles y con un sin número de ocurrencias llenas de ingenio y de gracia.

El público demostró á este inteligente artista, las simpatías que le ha merecido durante toda la temporada, tributándole una ruidosa ovación de aplausos, merecida por las complacencias y el deseo de agradar del beneficiado.

Los demás artistas que tomaron parte en la función, también fueron muy aplaudidos.

El público, sintiendo que la compañía que le ha proporcionado tan buenas distracciones se vaya, cerrándose el Circo, pero suponemos que se desquitará, cuando el mes próximo abra de nuevo sus puertas el Teatro-Circo.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Santa Inés.  
 SANTO DE MAÑANA.—San Anselmo.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS DE «LA TARDE»

Madrid 19 (2-25 t.)—El asesino del Obispo de Madrid, continúa sereno y sin muestras de arrepentirse.

Se han celebrado rogativas en todas las iglesias, en desagravio del acto cometido ayer en sagrado.

En Brindis 16 invasiones de cólera.

Madrid 19 (3-40 t.)—Los periodistas que han excitado á la rebelión á los obreros de las minas de Decazeville, han sido condenados á quince meses de cárcel.

Continúa habiéndose de disidencias ministeriales.

La *Gaceta* d. hoy no publica disposición alguna de interés general

TELEGRAMA DEL CASINO

Madrid 19 (5,30 t.)—Obispo agonizando. Mayoría compromisarios ministeriales. Cólera propágase en Italia. Nuevas dificultades en Oriente. Bolsa 58,30

Madrid 19 (7,30 n.)—Fallecido obispo presencia Nuncio, Arzobispo Toledo y Armijo. Dícese asesino nombrará Carvajal defensor.

Servicio telegráfico

de EL LIBERAL

Madrid 19 (10,15 n.)—Obispo falleció á las 5,20 de la tarde: le bendijo el Nuncio y rodeábanle el clero con traje de iglesia, los médicos, el vicario y familiares, estando todos muy conmovidísimos.

La Bolsa insegura y con tendencia á la baja Madrid 20 (1,45 m.)—El asesino del obispo nombró defensor á Linares Rivas.

Mañana se practicará la autopsia y el embalsamamiento.

La Archiduquesa llegó á San Sebastián. Se ha verificado la elección de compromisarios para Senadores en toda España, con el mayor orden. Los ministeriales están en gran mayoría.



# SECCION DE ANUNCIOS

## A. GUILLEN LOPEZ,

MAYOR, 13, 15 Y 17. (No confundirse).

### QUINCALLERÍA

Maletas.	Cortaplumas.
Sombrereras.	Lancetas.
Planchas-vapor.	Peines.
Idem ordinarias.	Batidores.
Gitfos superiores.	Gutaperchas.
Ara-mantas.	Petacas
Bolsas de viaje.	Porta-monedas
Sacos de noche.	Cepillos.
Caramañola.	Sombrillas.
Tijeras.	Bastones.
Cucharas.	Bujías.
Cuchillos.	Hules.
Tenedores.	Plumeros.
Cucharones.	Anteojos.
Navajas.	Petacas.

### GRAN SURTIDO DE FERRETERÍA

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuerte, de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle, sala y cuarto.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas, ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

### CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino. De un cuerpo.—De canónigo ó cameras.—De matrimonio.  
Se recomiendan por bonitos sus dibujos, solidez y precios económicos.

### Á LOS HOJALATEROS

Hojalatas dulces CA CI id id CA. CD marca.—Grifos metal todos números. Estaño superior Bandera y Cordero. Latón en planchas, varios números. Lámparas para aceite, tamaño corriente. Cobre en planchas varios gruesos. Diamantes para cortar cristales.

### Á LOS CARPINTEROS, HERREROS y demás oficios

Azuclas.	Serruchos.
Hachas.	Verdugos.
Garlopas.	Ficheros.
Cepillos.	Trincadores.
Junteras.	Triángulos.
Guillames.	Barrenas.
Tenazas.	Berbiquis.
Alicates.	Formones.
Corta-frios.	Gubias.
Visagras.	Roblones.
Limas.	Escuadras.
Escofinas.	Cuchillos.
Sierras.	Destornilladores

### APARATOS GASÓGENOS

PARA LA

#### obtención de aguas carbónicas y bebidas espumosas

Estos ingeniosos aparatos de uso doméstico, sirven para prepararse uno mismo el *Aguá de Seltz* y el *Vino Champagne artificial*, cuyas bebidas espumosas son el más grato aliciente de las mesas algo acomodadas. Esto aparte de que estas bebidas gasífero-carbónicas, son siempre recomendables para favorecer las digestiones, calmar la sed, corregir la bilis y curar diversas afecciones del estómago.

Véanse los diversos modelos de aparatos-gasógenos que se hallan de venta en la

FARMACIA DE BELLIDO, PLAZA DE ISABEL II

## LA ALICANTINA

FUNERARIA DE MANUEL BAEZA BOSCH

SAN FRANCISCO, 41 Y 43, ALICANTE, 41 Y 43, SAN FRANCISCO

La mejor recomendación que podemos hacer de este establecimiento, son los años que lleva de existencia, durante los cuales le ha valido á su propietario una inmensa clientela y reputación merecida en sus trabajos.

Solo citaremos algunos de estos, tales como:

Cajas de cristal para jóvenes.—Id. de palo santo de talla para embalsamar y de caoba macisa para cuerpos menores.—Id. ochavadas y catalanas y comunes de todas clases para niños, desde 12 reales en adelante.—Para cuerpos mayores de 50.

Dicha Funeraria cuenta con personal inteligente y apto para llenar cumplidamente los encargos que aquellos que por desgracias se vean en la necesidad de servirse de estos establecimientos.

Servicio permanente.—No confundir este establecimiento con otros de su índole.

41 y 43, SAN FRANCISCO, 41 y 43

## CALENTURAS

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernandez. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor. Pablo Fernandez, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento 2, y las principales boticas de España. Alicante Soler y todas las principales boticas.

### TERCIANAS, CUARTANAS, DIARIAS

CURACIÓN RADICAL CON LAS

#### PÍLDORAS AMERICANAS DEL DR. GADEA

CAJA CON 40 PÍLDORAS 3 PESETAS EN LA FARMACIA DE SU AUTOR

San Francisco, 24 y 26.—Alicante

En este establecimiento hay un gran surtido de toda clase de aparatos ortopédicos, tales como bragueros, biberones, pulverizadores, lavativas de todas formas y sistemas, medias de goma, gorros para nieve á la cabeza, orinales goma de todas clases, etc., etc.

## SÁNDALO MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase en París

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el *Copaiba*, la *Cubeba* y la *Inyecciones*.

Depósito en París, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

### FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.

ALICANTE.

Gran título en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes, sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc. Todo á precios arregladísimos.

## Quinina de Pelletier

ó de las 3 Marcas

Adoptada por todos los médicos en razón de su pureza y eficacia contra las Jaquecas, las Neuralgias, los Accesos febriles, las Fiebres intermitentes y palúdicas, la Gota, el Reumatismo, los Sudores nocturnos. Cada cápsula, del grosor de un guisante, lleva el nombre de PELLETIER, obra más pronto que las píldoras y grageas, y se traga más fácilmente que las otras medicamentosas.

Depósito en PARÍS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias de ESPAÑA

### Bandejas de plata antiguas

Las compra en Elche, D. Luis Llorente Aguilar-Tablada, á 30, 34 y 36 reales onza.

### Fábrica de Naipes

J. Cumanes. Calle de Santo Tomás, 4, Madrid. Remesas á provincias.

### Á los enfermos de los ojos

El médico oculista D. Ginés Soler Ganga tiene abierto su gabinete de curación en la calle de Castaños, número 18, principal. Horas de consulta: de ocho á nueve de la mañana y de once á una por la tarde.

### VOLAPUK

Nueva gramática para aprender en corto tiempo este idioma nuevo y universal. Necesario á los comerciantes.

PRECIO, 1 PESETA

Se admiten pedidos en la Administración de EL LIBERAL, San Nicolás, 2, entresuelo.

## Antonio Reus

TIPÓGRAFO

Con tantas las simpatías que el dueño de este establecimiento ha adquirido con el público, que cada día se vé más favorecido por numerosos pedidos que se sirven con mucha prontitud y esmero y con una economía sin igual.

Es obvio decir que se hacen tarjetas de visita, estados, esquelas mortuorias, obras de lujo, carteles, cromos, periódicos y todo lo concerniente al arte de la tipografía.

Jorge Juan, 11 y 13

### NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por exesos de la Venus, débiles é impotentes sepán:

Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 30 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Jefe del Gabinete Médico-genital

Balmes, 33, 1.ª-BARCELONA

## Almacenes de hierro y ferretería

DE

### HIJOS DE A. TEROL

Calle de San Francisco números 55 y 63, Alicante

### CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA

DE

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID.—ESCORIAL

26 medallas de premio.

Tés en botes de la China, de 2 y 4 onzas.

Venta en el año 1885, 4 000 000 de paquetes de Chocolate.

Elegantes sorpresas en los botes de Café y Tapioca de 200 gramos.

Exigir la verdadera marca. Oficinas: Palma alta, 8.

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.

Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convencionales.

### PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la Redacción y Administración, calle de San Nicolás, número 2, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan, números 11 y 13.

## LA TOS

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Es el remedio mas seguro, cómodo, eficaz y agradable.—Es el más antiguo y el único que jamás ha desmentido sus rápidos efectos, que se notan á la primera pastilla y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de concluir la primera caja. Vale 8 reales en todas las buenas farmacias de España y extranjero.